

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE INFORMACIÓN  
Ciudad Universitaria, 30 de agosto de 2017.

---



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL  
ESTADO DE MORELOS

## **La UAEM en la prensa:**

Demandan liberar recursos universitarios

## **Nacional:**

Las universidades, al servicio de la sociedad, no de los estudiantes: Uia

## **Internacional:**

Videojuego permitirá estudiar el Alzheimer y la demencia

## La UAEM en la prensa:

### *Demandan liberar recursos universitarios*

A una semana de tener retenido el salario a los trabajadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el Colegio de Profesores Consejeros Universitarios, demandó al gobernador Graco Ramírez la liberación oportuna de recursos que garanticen la seguridad del salario a los trabajadores y den certidumbre al pueblo de Morelos, en cuanto al acceso de sus hijos a la educación media superior, superior y de posgrado. Los integrantes de este colegio “en una manifestación de unidad que prevalece en los universitarios, como entes responsables, pensantes y críticos en torno a la importancia de la universidad pública para el desarrollo social de la comunidad”, exigieron reivindicar el derecho a la educación pública, como resultado de las luchas sociales. Indicaron que los derechos humanos de los trabajadores universitarios y del alumnado hoy se ven afectados por la falta de pago salarial al personal de la UAEM, así como la falta de recursos para la operatividad de la Institución. Ejerciendo la autonomía que los caracteriza, los profesores exigieron la entrega inmediata de los recursos económicos que pertenecen a los universitarios, mediante la figura legal que establece la ley orgánica de la UAEM. Recursos que, dicen, han sido retenidos de manera ilegal por el Gobierno del estado de Morelos, y que corresponden a los presupuestos estatal y federal, con lo que se ponen en riesgo las funciones sustantivas de la UAEM. Los montos correspondientes son: 22 millones 410 mil del subsidio estatal de la 2ª. quincena del mes de julio 2017; 22 millones 410 mil pesos del subsidio estatal de la 2ª. Quincena del mes de julio 2017; 50 mil 902 mil pesos del subsidio federal ordinario del mes de agosto de 2017; 16 millones 100 mil 973 pesos de la aportación federal de Reformas Estructurales 2017.

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/demandan-liberar-recursos-universitarios>

### *Colegio de Profesores Consejeros invita a la unidad de universitarios*

El Colegio de Profesores Consejeros Universitarios de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) hizo un llamado a la unidad de los universitarios, al tiempo de exigir al gobierno del estado entregue recursos a la institución para que realice el pago de la catorcena 17 que no se entrega desde el pasado 23 de agosto. A través de un comunicado dirigido a la comunidad universitaria y a la sociedad en general, los integrantes del Colegio de Profesores Consejeros Universitarios informan que, en sesión de trabajo el día lunes 28 de agosto, acordaron publicar un pronunciamiento a la unidad. En su documento, los profesores consejeros reivindican el derecho a la educación pública “como resultado de las luchas sociales que conforman nuestra nación, donde el Estado es el garante de que existan las condiciones para el ejercicio de la enseñanza e investigación, libre discusión de las ideas y divulgación del conocimiento, entre otros. Los derechos humanos de los trabajadores universitarios y alumnado hoy se ven afectados por la falta de pago salarial al personal de la UAEM, así como falta de recursos para la operatividad de la Institución”. Afirman que ejercen la autonomía universitaria “como la vía para mantener el equilibrio necesario para que la libre discusión de las ideas sea el baluarte para la defensa de los derechos humanos, la búsqueda de la equidad y la defensa de la libertad”. Exigen la entrega inmediata de recursos económicos que pertenecen a los universitarios, mediante la figura legal que establece la ley orgánica de la UAEM. Hacen públicos los montos que consideran deuda: 22 millones 410 mil pesos del Subsidio Estatal de la 2ª. Quincena del mes de julio 2017; 50 millones 902 mil pesos del Subsidio Federal Ordinario del mes de agosto de 2017, y 16 millones 100 mil 973 de la aportación Federal de Reformas Estructurales 2017. “Demandamos la liberación oportuna de recursos que garanticen la seguridad del salario a los trabajadores y la certidumbre al Pueblo de Morelos del acceso de sus hijos a la educación Media Superior, Superior y de Posgrado. Agradecemos la comprensión y apoyo de nuestra Comunidad y de la Sociedad Morelense”.

**La Unión de Morelos**. p.5, (Salvador Rivera), <https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/112240-colegio-de-profesores-consejeros-invita-a-la-unidad-de-universitarios.html>

### *Sindicatos piden a la UAEM responder a propuesta de la CDHEM para pago de nómina*

Los sindicatos Independiente de Trabajadores Académicos (SITUAEM) y el de Trabajadores Administrativos (STAUAE) solicitaron a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) responder a la propuesta presentada, como intermediaria en el pago de la catorcena 17, por la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM). Mientras que el STAUAE -en asamblea general- pidió a sus correligionarios esperar más información respecto del mecanismo de pago, el SITUAEM, a través de un comunicado a sus seccionales, dio a conocer que se ha presentado una nueva propuesta a la rectoría de abrir una nueva cuenta bancaria para garantizar la dispersión de la nómina universitaria. En el oficio SG/1523/17, de fecha 28 de agosto, el SITUAEM solicita al rector Jesús Alejandro Vera Jiménez y a la tesorera general, Leticia Margarita Robledo Pedroza, informen de la postura y determinación oficial de la administración central respecto de la propuesta de la CDHEM de integrar una comisión desde el Consejo Universitario para abrir una cuenta desde donde se disperse el pago de la nómina de los trabajadores y se garantice el pago de los mismos en lo sucesivo. Por su parte, el STAUAE, por acuerdo de asamblea, esperará respuesta oficial sobre la misma propuesta. Virginia Paz Morales, secretaria general del STAUAE, en entrevista informó que estarán a la

espera de una respuesta oficial de la rectoría, al referir que la recomendación a la UAEM fue la de abrir una cuenta a nombre de la universidad para depositar recursos de los trabajadores y para los fines pactados voluntariamente por la UAEM, la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el gobierno del estado de Morelos. Confío en que la UAEM y el gobierno del estado realicen las acciones necesarias para concretar el flujo de los recursos financieros y regresar a la estabilidad, al reiterar que no se emplazará a huelga a la institución. El SITAUAEM, en su comunicado 029/2017, con fecha 29 de agosto, informa que derivado de la queja CDHM/SE/V3/061/203/2017, la mediación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos plantea simplificar el procedimiento, sin tener que obligadamente convocar a sesión de Consejo Universitario. La propuesta es que la UAEM proporcione una cuenta bancaria propia con datos de identificación de apertura, contrato de la cuenta en la que se compruebe que está restringida en cuanto a la dispersión de los recursos que en ella se depositen y desglose la dispersión de las erogaciones correspondientes a las obligaciones patronales a realizarse entre entidades públicas. "La entidad bancaria implementará un mecanismo propio, a fin de garantizar que los recursos se apliquen única y exclusivamente en el pago de nóminas del personal de todos los trabajadores de la universidad, el cual deberá aplicarse subsecuentemente, para seguir garantizando el salario".

**La Unión de Morelos**, p.9, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/112245-sindicatos-piden-a-la-uaem-responder-a-propuesta-de-la-cdhem-para-pago-de-nomina.html>

*Retención de recursos a UAEM, violación flagrante de los derechos: Rabindranath*

El gobernador de Morelos está violentando la Ley al retener los recursos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), sin importarle la situación económica en la que se encuentran los académicos, administrativos, de confianza así como los jubilados y las personas con capacidades diferentes, que no han podido cobrar por esa razón su respectivo salario que ya fue devengado, afirmó el senador por Morena, Rabindranath Salazar Solorio. Agregó que por esa razón, se exigirá a la Secretaría de Hacienda que obligue al gobernador Graco Ramírez para que libere los dineros pero al mismo tiempo que se le sancione por los delitos que haya cometido por dicha acción. El senador por Morelos, consideró que la ley es muy clara y en este punto se está violentando la Ley de Coordinación Fiscal, porque no es posible que por un asunto personal del gobernador Graco Ramírez Garrido, quien trae un pleito con el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, esté afectando a los 40 mil estudiantes de la máxima casa de estudios, así como a todos los trabajadores tanto administrativos como académicos. Anunció que Salazar Solorio le estará dando seguimiento el próximo lunes al oficio que ingresaron la semana pasada a la Secretaría de Hacienda para que la autoridad federal interceda en favor de la UAEM y se liberen los recursos económicos tanto los federales como los estatales y las deudas que tienen con anterioridad. El legislador federal cuestionó que además, por ese actuar del gobierno del estado se tendrá que ser acreedor a las sanciones previstas por retener los recursos de la UAEM de manera ilegal y que no se aplican como es debido. De igual manera, recordó que en la federación ya tienen conocimiento de la retención que hizo de los recursos económicos a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y por tal motivo, la Secretaría de Hacienda a nivel federal y la Secretaría de la Función Pública (SFP) tendrán que tomar cartas en el asunto por la flagrante violación a los derechos de los trabajadores que no han percibido sus salarios a consecuencia de una venganza del ejecutivo.

**El Regional del Sur**, p.3, (Gerardo Suárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=92519>

*Se manifiesta MMB en apoyo a la UAEM*

El Movimiento Magisterial de Bases (MMB) manifestó su apoyo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y demandó al Ejecutivo estatal la liberación de los recursos económicos correspondientes. Integrantes de la agrupación de maestros se manifestaron este martes a las puertas del palacio de gobierno para exigir respeto a la autonomía universitaria y a los sindicatos de académicos y administrativos de la institución educativa. Nicanor Pérez Reynoso, vocero del MMB, aseveró que el intento de hacer depósitos de salario a los sindicalizados en una cuenta bancaria, como lo han planteado autoridades estatales y la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM), implicaría trasgredir la autonomía universitaria. Pero enfatizó que, además, se podrían poner en riesgo -por violación a cláusulas- los contratos colectivos de trabajo de ambos sindicatos. Advirtieron que de continuar con las presiones a la comunidad universitaria, se corre el riesgo de "incendiar" otros conflictos sociales de mayor dimensión. "El estallamiento social es un riesgo latente que nos preocupa... hacemos un llamado a la cordura; ojalá y seamos escuchados". Reiteraron también la demanda de reinstalación de los 25 maestros que fueron despedidos por no presentarse a la primera evaluación de permanencia. Apuntó que el 31 de agosto se llevará a cabo la próxima audiencia en el juicio laboral por despido injustificado y esperan que la resolución judicial sea pronta y favorable.

**La Unión de Morelos**, p.7, (Tlallu Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/112243-se-manifiesta-mmb-en-apoyo-a-la-uaem.html>

#### *Respalda MMB a la UAEM; exige al Ejecutivo libere los recursos*

El Movimiento Magisterial de Bases (MMB) manifestó su respaldo a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y exigió al gobierno del estado liberar los recursos para el pago de los trabajadores. "Hacemos un llamado urgente a la sociedad civil, maestros en activo y jubilados a denunciar ante todas las instancias, difundir el atropello y estar atentos a la convocatoria que nos haga nuestra alma máter para defender su autonomía", expresó. En conferencia de prensa, Nicanor Pérez Reynoso, vocero del MMB, adelantó que no descartan con salir las calles en apoyo a la máxima casa de estudios, además, anunció que colocarán lonas y cartulinas en el exterior de las mil 800 escuelas de Morelos para exigir al gobierno del estado que entregue los recursos federales y estatales que pertenecen a la Universidad. "Estamos solicitando a los maestros su solidaridad a favor de la UAEM y su trabajadores y nos estamos reuniendo para realizar movilizaciones u otras acciones; estaremos convocando", declaró. Además, Pérez Reynoso urgió al Gobierno del estado a generar un clima de paz y estabilidad y no de confrontación, además de solicitó la renuncia del mandatario estatal por confrontar a diversos sectores.

**El Regional del Sur**, p.3, (Guadalupe Flores),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=92518>

#### *MMB respalda a la UAEM en la lucha por la liberación de recursos*

Jovita Villalba Alias, integrante del Movimiento Magisterial de Bases (MMB), dio a conocer que respaldan completamente al rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, así como a todos quienes ahí laboran o estudian, en contra del gobierno del estado y el que les tenga casi 90 millones de pesos retenidos. "Ratificamos nuestro compromiso con la educación científica, humanística, laica, integral y transformadora". Villalba Alias aseguró que se sumarán a las acciones a las que la UAEM haga llamado, además destacó que como MMB tendrán una reunión el sábado 2 de septiembre donde articularán acciones y así mismo expresarán a los demás maestros, ya que llegan representaciones de diversas regiones, las ideas a fin de hacer un mayor respaldo a la universidad. "Como sociedad debemos sumarnos, el gobernador hoy está confrontando con nuestra máxima casa de estudios, les retiene ilegal y arbitrariamente sus salarios devengados a nuestros compañeros universitarios, y eso no lo debemos permitir". Los maestros hicieron un llamado a la sociedad civil, a las organizaciones, a maestros y alumnos de todos los niveles, estudiantes y maestros de la UAEM a denunciar en todas las instancias, difundir, "y combatir el atropello y estar atentos para asistir a las convocatorias de movilización que nos haga nuestra alma mater, hasta lograr el respeto a su autonomía y el rescate financiero que garantice su estabilidad laboral y académica", finalizaron.

**Eje Sur**, (Ángel Irigoyen),  
<http://ejesur.com.mx/2017/08/29/mmb-respalda-la-uaem-en-la-lucha-por-la-liberacion-de-recursos/>

#### *Sale Movimiento Magisterial de Bases en apoyo a la Universidad del Estado de Morelos*

Integrantes del Movimiento Magisterial de Bases (MMB) salieron en apoyo al rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez y adelantaron que en caso de ser necesario saldrán a marchar para exigir respeto a la autonomía universitaria. Exigieron que los pagos a los trabajadores se haga a la brevedad posible tras considerar que se trata de una ilegalidad y un atropello que esta cometiendo el gobierno encabezado por Graco Ramírez Garrido Abreu. Para el MMB el hecho de que el gobierno pretenda pagar de manera directa los salarios con una cuenta bancaria creada para tales fines, se violenta el contrato colectivo de trabajo

"LE esta apostando al estallido social por eso hacemos el llamado a la cordura ojalá seamos escuchados de lo contrario se va romper la poca estabilidad que se mantiene el estado. Sentenciaron que si la UAEM convoca a marchas el MMB y otras organizaciones podría sumarse para defender la autonomía universitaria.

**Zona Centro Noticias**, (Redacción),  
<http://www.zonacentronoticias.com/2017/08/sale-movimiento-magisterial-de-bases-en-apoyo-a-la-universidad-del-estado-de-morelos/>

#### *Apoya MMB a la UAEM*

El Movimiento Magisterial de Bases (MMB) declaró su respaldo y solidaridad con la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se dijeron dispuestos a manifestarse y protestar para exigir que les sean suministrados los recursos para pagar a los trabajadores. "El Gobierno del estado se ha confrontado con el magisterio y hoy con la máxima casa de estudios reteniéndoles ilegal y arbitrariamente los recursos devengados a nuestros compañeros universitarios", expuso Nicanor Pérez Reynoso, representante del MMB. Los maestros hicieron un llamado urgente a la sociedad civil y organizaciones, así como a maestros de todos los niveles para denunciar en todas las instancias la retención de recursos. Asimismo refirieron estar atentos a las convocatorias de movilización que haga la UAEM para lograr el respeto a su autonomía y su rescate financiero, así como mensajes de apoyo en los planteles educativos como solidaridad.

**El Sol de Cuernavaca**, (Aurelia Torres),  
<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/apoya-mmb-a-la-uaem>

#### *Alertan investigadores de la UAEM contaminación de suelos agrícolas*

"Los suelos de la región oriente del estado de Morelos cuentan con una agricultura intensiva pero han perdido de manera considerable sus elementos nutritivos por lo que es necesaria su investigación y recuperación", destacó Antonio Castillo Gutiérrez, director de la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Antonio Castillo, comunicó que el exceso de insecticidas y de herbicidas que se aplican en los cultivos de maíz en 14 municipios que se dedican a la agricultura, han generado residuos líquidos y sólidos, además de una gran cantidad de envases contenedores que se depositan directamente y sin control al suelo y agua principalmente, contaminándolos y afectando las cadenas tróficas o alimenticias. Ante esta problemática que enfrentan municipios como Totolapan, Tlayacapan, Yecapixtla y Ocuituco, Antonio Castillo destacó que investigadores de la Escuela de Estudios de Xalostoc lograron obtener ante la Secretaría de Educación Pública (SEP), recursos por un monto de cerca de 300 mil pesos para desarrollar la investigación en las áreas del campo y evaluar la capacidad de crecimiento de consorcios bacterianos aislados de suelos agrícolas, en cultivos adicionados con plaguicidas en la región oriente de Morelos. Sin embargo, su uso indiscriminado provoca la contaminación de suelos con la pérdida de su fertilidad y de biodiversidad, que permiten la supervivencia de la flora y la fauna, dadas las estrechas interrelaciones entre los diferentes elementos que constituyen a los ecosistemas. Por ello, destacó la importancia de generar líneas de investigación de procesos sustentables relacionadas a tratamientos de suelo, mediante métodos que sean menos agresivos con el medio ambiente para su recuperación, así como estudios en el área de desarrollo tecnológico con la creación de patentes.

**Cadena Sur**, (Redacción),

<http://cadenasurmultimedios.mx/site/alertan-investigadores-de-la-uaem-contaminacion-de-suelos-agricolas/>

#### *Curso para aprender a buscar información por Internet dirigido a universitarios*

Un curso online gratuito dirigido a universitarios donde se enseñará algunas estrategias y herramientas para buscar información en Internet. Ya sea para elaborar una tesis, un ensayo académico, para encontrar información complementaria a la hora de preparar un examen, consultar artículos científicos, u otra finalidad, es obvio decir que Internet es una herramienta fundamental en la vida de los estudiantes universitarios. Además del poder de la herramienta, la gran cantidad de información que abunda en la web y el hecho de que no toda es de fácil acceso o de buena calidad, hace que sea importante para un estudiante aprender algunos trucos a la hora de buscar información en la web. Es por esta razón que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), a través de la plataforma México X, ofrecerá a partir del 4 de septiembre un curso online gratuito que se titula "Búsqueda en Internet para Universitarios". El programa tiene una duración de aproximadamente dos meses y está conformado por 8 clases de cinco horas cada una. Algunos de los temas que cubrirá el curso son los siguientes: Las fuentes de consulta más comunes en trabajos académicos y la importancia de las palabras clave. Artículos académicos en la Red, Libros en la Red, Noticias y multimedia, Uso avanzado de motores de búsqueda, La web semántica, Organización y citación y Honestidad intelectual y estrategias para evitar el plagio.

**Universia Argentina**, (Universia Argentina),

<http://noticias.universia.com.ar/educacion/noticia/2017/08/30/1155357/curso-aprender-buscar-informacion-internet-dirigido-universitarios.html>

#### *Se llevó a cabo un homenaje para José Luis Cuevas en el Museo de la Ciudad*

Para reconocer a uno de los grandes y destacados artistas mexicanos como lo fue José Luis Cuevas, pintor, dibujante, escritor, grabador, escultor e ilustrador, el Ayuntamiento de Cuernavaca, en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Social, organizaron un conversatorio, al que asistieron jóvenes y adultos morelenses. El salón "Presidentes" del Museo de la Ciudad se vio repleto de invitados, quienes conocieron la historia y vida del artista. Como moderadores estuvieron presentes Graciela Salas, escritora, Wilfrido Ávila, director del Museo de Arte Indígena Contemporáneo y Luis Miguel Valdés, grabador y artista plástico, quienes recordaron las vivencias personales junto a Cuevas.

**Diario de Morelos**, (Daniel Solano),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-llev%C3%B3-cabo-un-homenaje-para-jos%C3%A9-luis-cuevas-en-el-museo-de-la-ciudad>

#### *Serpientes y escaleras - Un gobierno insólito*

Muchas cosas fuera de lo ordinario han ocurrido en el sexenio de Graco Ramírez. El estilo de gobernar del perredista es duro, lo cual ha convulsionado constantemente al estado. Al final del régimen la fuerza del tabasqueño ha bajado sustancialmente y sus enemigos se multiplicaron. ¿Con quién no se ha peleado el gobernador? A lo largo de cinco años el gobierno de Graco Ramírez se ha caracterizado por actuar de manera insólita. Desde su toma de protesta en la plaza de armas, hasta su enfrentamiento con la universidad, nunca habíamos visto en Morelos un estilo de gobernar como el del tabasqueño. El perredista está rompiendo paradigmas, pero lo hace para mal y de esa manera acabó con la tranquilidad y el desarrollo de nuestro

estado. ¿De que tamaño son los odios del gobernador? Nunca en la historia de nuestra entidad un mandatario se confrontó de manera directa con la iglesia católica ni con la universidad; Nunca antes un gobernador había incorporado en un mismo gabinete a tantos familiares, incluyendo a su ex esposa; Nunca un jefe del ejecutivo viajó tantas veces al extranjero ni solicitó tantos créditos a nombre del estado; Nunca antes un gobernador de Morelos genero un mal humor social tan fuerte, ni fue calificado a nivel nacional como el peor gobernador de todo México; Nunca en Morelos un gobernador persiguió tanto a la prensa y ordenó que en sus ruedas de prensa se prohibieran las preguntas. Los defensores del mandatario repiten insistentemente que las críticas al gobierno carecen de fundamento y que sólo las hacen cuantos personajes, todos con intereses perversos o afectados en su economía. En este régimen no hay autocrítica, no se aceptan voces divergentes ni se tolera la oposición. Graco repite en todos lados que su gobierno está bien, que todo marcha en orden y que hay un Morelos antes y otro después de él. Lo dice aquí en sus discursos, lo menciona en México en las entrevistas que contrata y lo afirma en el extranjero en las constantes giras que realiza con cargo al estado. La voz de Graco choca con la de muchas personas que opinan lo contrario y también con las mediciones sobre nuestra entidad. El tabasqueño afirma que vamos bien y que estamos en el camino correcto, pero las encuestas dicen lo contrario y a él lo colocan como el gobernador peor calificado del país, por debajo de Roberto Sandoval, el gobernador Nayarita que está siendo investigado por malos manejos y vínculos con la delincuencia organizada. ¿Cómo puede Graco Ramírez estar peor calificado que un gobernador a punto de ir a la cárcel? Personalmente no encuentro sentido a la política del gobernador de Morelos; no entiendo su gusto por pelearse con todos, ni la estrategia de abrir tantos frentes al mismo tiempo. Los cercanos al perredista presumen que el tabasqueño es un hombre rudo, bragado, que gusta del conflicto y se crece ante la adversidad. Puede ser, pero lo que estamos viendo hoy no es un conflicto, sino una catástrofe política que deriva en una calamidad social. Por muy tenaz que sea una persona, es imposible vencer a tantos enemigos a la vez. El pleito con la universidad puede convertirse en la tumba política del gobernador y en la antesala de su proceso penal. Hoy Graco Ramírez está en su peor momento como gobernador, luce débil, enfrentado con la sociedad de Morelos y también con el gobierno de la república. Al perredista la han ido abandonando sus aliados porque entienden que su camino es similar al de sus homólogos de Veracruz, Quintana Roo y Sonora. Nadie quiere estar a su lado cuando empiece la persecución. Graco Ramírez ya dejó de ser un aspirante presidencial (su escasa rentabilidad política mató sus pretensiones), ha perdido fuerza en la mesa donde se negocia el Frente Amplio y comienza a volverse un lastre dentro de su propio partido. Como si eso no fuera suficiente, el mandatario se ha confrontado con el secretario de gobernación, con el de Comunicaciones y la semana pasada abrió un frente de ataque con el presidente de la república. Por los resultados de su gobierno y sus actos como gobernador, Graco Ramírez se ha convertido en el mayor peso que deberá cargar su partido en las elecciones del 2018. En un momento tan complicado como el actual, en lugar de moderar su estilo de gobernar y dominar su carácter, el perredista ha endurecido su estilo de hacer política y unido a sus detractores. ¿Cómo piensa Graco Ramírez ganar una batalla contra tantos frentes? ¿De qué manera supone que puede salir victorioso del enfrentamiento con la universidad? ¿Quién le dijo que afectando a los trabajadores y poniendo en riesgo la educación de los alumnos doblaría a los universitarios? ¿No se da cuenta que lo único que está logrando es aumentar el descontento de la gente hacia su gobierno y como consecuencia hacia su partido? El tiempo corre en contra del gobernador Graco Ramírez. Continuar peleándose con todos lo único que provocará es que el estado se convulsione y que él se coloque en un escenario similar al de Javier Duarte. ¿No lo ha pensado?

#### *Posdata*

Si el rector ha cometido actos irregulares debe ser procesado conforme a la ley, pero hasta ahora ninguna de las instancias que han revisado sus cuentas ha emitido una sentencia definitiva, ni formulado una imputación directa. La demanda misma del gobierno estatal, presentada por el secretario de hacienda, parte de la presunción de un desvío de recursos, pero no presenta algún elemento concreto que amerite actuar legalmente contra Vera. Más aún: suponiendo que el rector hubiese cometido actos fuera de la ley, hay canales legales y administrativos a través de los cuales debe actuar el gobierno; ninguno contempla retener el dinero para pagar a los trabajadores o poner en riesgo las clases de los estudiantes. No hay fundamento jurídico que soporte lo que está haciendo el gobernador contra la universidad. Es más: políticamente se trata de un despropósito que lo único que ha logrado es enrarecer el ambiente social y agudizar el sentimiento de odio contra el gobierno estatal. Los ciudadanos pueden aceptar que se actúe en contra del rector (si es que cometió alguna falta), pero nunca consentirán que por un desquite político se lastimen a trabajadores y alumnos. Insisto: esta batalla la va a ganar la universidad. No hay forma de que sea diferente, porque en ningún escenario es factible que se permita la quiebra de una universidad pública y se deje en el desamparo a más de 40 mil alumnos y miles de trabajadores. Si hubo faltas en el manejo administrativo de la UAEM, hay instancias a las que les corresponde actuar; ninguna de ellas es el gobierno del estado. Más aún: si a Graco Ramírez tanto le interesa velar por la transparencia de los recursos públicos y la moralidad en las instituciones, debería exigir con la misma firmeza que se aclaren las cuentas del congreso, donde su pupilo Francisco Moreno Merino desvió más de quinientos millones de pesos. Retener el dinero de los trabajadores universitarios fue un rector es una decisión equivocada e infame que traerá como consecuencia una respuesta en el mismo sentido. ¿No hay alguien capaz de llamar a la prudencia en este estado?

### Nota

Yo no conocía a la esposa de Alejandro Vera, hasta que la vi en las redes sociales el lunes por la noche. Sabía de su existencia, de su trayectoria profesional y de la pasión que siente por su familia; nunca antes la había visto, ni tampoco escuchado. La firmeza con la que se expresa la doctora María Elena Ávila me provoca sentimientos encontrados. Me causa empatía la defensa que hace de los suyos, de su familia, de su vida privada, de sus creencias y de su patrimonio; comparto su enfado ante una serie de ataques sistemáticos de origen político que nunca debieron llegar al seno familiar, ni atentar contra la estabilidad de quienes nada tienen que ver con la vida pública ni la política. Reitero mi postura: si en su calidad de rector de la universidad de Morelos Alejandro Vera ha cometido actos fuera de la ley, debe ser procesado a través de las instancias correspondientes y bajo las leyes que nos rigen a todos. Su familia nada tiene que ver en un pleito político que está utilizando a las instituciones como armas y a la comunidad universitaria como rehén; maestros y alumnos no pueden quedar en medio de una reyerta que raya en la locura y está colapsando nuestra máxima casa de estudios. Cada quien puede sacar sus conclusiones tras ver el video de la doctora Ávila; a mi me parecen congruentes sus dichos y creíble su versión. ¿Es imposible que un matrimonio de profesionistas que ha trabajado toda la vida pueda acceder mediante un crédito a una vivienda mejor? ¿Cuántos funcionarios menores de este gobierno, como Andrik Ruíz de Chávez, Sergio Beltrán Toto, Alberto Barona o Jorge Meade González se han hecho millonarios de la noche a la mañana al amparo de la administración actual? Todos ellos, por cierto, tienen más propiedades y de mucho mayor precio que la que le critican a la esposa del rector. Atentar contra los derechos de los trabajadores universitarios y poner en riesgo la educación de más de cuarenta mil estudiantes es un grave error político y un acto inmoral que no puede ser justificado de ninguna forma. Meter a la esposa del rector al pleito político entre el ejecutivo y la UAEM abre la puerta para que esa misma estrategia se siga en sentido contrario; al fin y al cabo ambas damas acaban de comprar casa. Mi reconocimiento a la doctora María Elena Ávila, es una mujer inteligente, congruente y valiente. (...)

**El Regional del Sur**, p.2, (Eolo Pacheco).

## Nacional:

### *Las universidades, al servicio de la sociedad, no de los estudiantes: Uia*

La docencia transmite conocimientos y forma a los estudiantes en diferentes profesiones, pero junto con ello tiene el deber de crear y trasladar saberes necesarios para atender las necesidades sociales, afirmó el rector de la Universidad Iberoamericana, David Fernández Dávalos. Esto supone una tensión entre lo que quieren los estudiantes y lo que reclaman la universidad y la sociedad para su transformación. Los muchachos vienen a obtener una carrera, a tener un título que les permita trabajar con un ingreso suficiente. No quieren ser inquietados, no quieren ampliar sus horizontes. Sin embargo, las instituciones de educación superior no estamos al servicio de lo que quieren nuestros estudiantes, sino al servicio de la sociedad y de su transformación. Y hemos de ampliarles los horizontes y sensibilizarlos, concientizarlos y problematizar sus certezas, problematizar sus deseos y tensionarlos respecto de lo que ellos esperan recibir.

### *Falta de fondos obliga a priorizar investigación: Fernández Dávalos*

De esta manera se pronunció el rector en relación con La universidad como agente de transformación social, tema de una conferencia que ofreció a la Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina. Consideró que una docencia pertinente es aquella que crea profesionales con una nueva perspectiva, con ganas de comprometerse y con visión amplia de su profesión. Sobre las labores de investigación que realizan las instituciones de enseñanza superior, dijo que reconoce y valora que se necesita hacer investigación pura, disciplinar, abstracta, pero con tan pocos recursos con que contamos las universidades de la Compañía de Jesús hemos de priorizar esa investigación que nos puede orientar como universidad e incidir en la transformación de la realidad. Así, dijo, la investigación institucional tiene una única finalidad: resolver necesidades del conjunto social y transformar la realidad para hacerla mejor.

**La Jornada**, p.35, (De la Redacción),

<http://www.jornada.com.mx/2017/08/30/sociedad/035n2soc>

### *Prueba el IPN beneficios del cacao en males cardiovasculares*

Después de casi una década de investigaciones, científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) han demostrado que las sustancias extraídas del cacao funcionan como protectores contra enfermedades cardiovasculares. Además, ayudan al control metabólico, porque favorecen la reducción de peso y grasa corporal, disminuyen los niveles de triglicéridos y la concentración de glucosa en la sangre. Guillermo Manuel Ceballos Reyes, titular de un estudio que se lleva a cabo en la Escuela Superior de Medicina (ESM), refirió que los males relacionados con el corazón y los vasos sanguíneos son la primera causa de muerte en México, por eso adquieren relevancia las indagaciones enfocadas al aprovechamiento de productos activos provenientes de recursos naturales que ayuden a prevenirlos y controlarlos. Las sustancias del cacao protegen contra segundos infartos y mejoran la función endotelial, lo cual ayuda a que los procesos patológicos disminuyan en cantidad y extensión, y sirve para que no se reinfarten los animales, explicó.

**La Jornada**, p.35, (De la Redacción).

#### *Mayas asociaban cacao al mundo de los muertos*

El cacao, un fruto muypreciado en la cultura maya, se asociaba con el inframundo, debido a que las mejores condiciones para su crecimiento son bajo la sombra, señaló el científico Tomás Pérez Suárez, del Instituto de Investigaciones Filológicas de la UNAM. Destacó que, simbólicamente, el maíz se asocia con lo diurno o el mundo de arriba, porque crece con radiación solar, mientras que el cacao con lo nocturno, pues se desarrolla a la sombra de un árbol protector que se conoce como cacahuananche. Pérez Suárez, quien también pertenece al Centro de Estudios Mayas, señaló a UNAM Global que la palabra original de cacahuananche sería cacáhuatl, 'cacao', y nantzin, 'madre'; así, su nombre significa "la madre del cacao". En el pensamiento mesoamericano no existe esa dicotomía como en el occidental de que lo diurno es bueno y lo nocturno es malo;son complementarios, es muy común que se encuentren en vasijas personajes que se han identificado como una deidad del cacao, apuntó. De acuerdo con el arqueólogo, existen al menos 22 especies de cacao, donde la gran mayoría se encuentran en el norte de la amazonia y el río Orinoco, entre Venezuela, Colombia, Ecuador y una parte de Brasil. En Mesoamérica, existen sólo dos variedades, el Theobroma bicolor y el Theobroma cacao, éste último es el que se comercializa mundialmente. Los mayas fueron los primeros en domesticar este fruto y posiblemente lo expandieron por toda esta región hasta llegar al altiplano de Teotihuacán, regularmente, esta planta crece en zonas tropicales húmedas, no se da en tierras altas, razón por la que era tan preciada entre los mayas, explicó el investigador universitario.

**Milenio**, (Notimex), [http://www.milenio.com/cultura/cultura\\_maya-mayas-cacao-inframundo-muertos-milenio-noticias\\_0\\_1020498082.html](http://www.milenio.com/cultura/cultura_maya-mayas-cacao-inframundo-muertos-milenio-noticias_0_1020498082.html)

**El Universal**, (Notimex) <http://www.eluniversal.com.mx/cultura/patrimonio/los-mayas-asociaban-al-cacao-con-el-inframundo>

#### *Se prevé que apruebe hoy el consejo de la UNAM nueva carrera y campus en Mérida*

Este miércoles se realiza el segundo Consejo Universitario del año de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en el que se abordará la propuesta de crear en Mérida, Yucatán, una nueva Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES). Además, se prevé la aprobación de la carrera de negocios internacionales, que sería la licenciatura número 121 que imparte la máxima casa de estudios, y conferir el grado de doctor honoris causa a 11 personalidades reconocidas por su obra académica, científica y artística, y sus aportaciones relevantes a la sociedad. De esta forma, el máximo órgano de decisión de la UNAM sesionará desde las 9 horas de este 30 de agosto en la Antigua Escuela de Medicina, ubicada en la calle de Brasil 33, en el Centro Histórico de la Ciudad de México. En el caso de la nueva ENES, el pasado 3 de junio el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, recibió del gobernador de Yucatán, Rolando Zapata Bello, la donación de un terreno de 10 hectáreas, donde Universidad Nacional construiría una instancia académica para formar profesionistas de la región sureste del país.

**La Jornada**, p.35, (José Antonio Román).

#### *Alumnos de ULSA asistirán a Olimpiada de Ingeniería Civil*

Cuatro estudiantes de la carrera de Ingeniería Civil de la Universidad La Salle Laguna, fueron seleccionados para representar esta región en la Olimpiada Nacional de Ingeniería Civil el año próximo. José Antonio Mendoza, coordinador de carrera en la institución educativa, explicó que los jóvenes forman parte del equipo que obtuvo el primer lugar en la eliminatoria Región Noreste en que estuvieron involucrados las entidades de Coahuila, Durango y Tamaulipas. La competencia en la que resultaron ganadores tuvo como reto cinco temas principales en que tuvieron que responder varios cuestionamientos. Ahora lo que resta hasta marzo, dijo, es preparar al equipo para la competencia y que en los próximos días se definan en Ciudad de México, Guadalajara, Hermosillo, Tuxtla Gutiérrez y Puebla el resto de los competidores regionales

**Milenio**, (Milenio Digital), [http://www.milenio.com/region/estudiantes-ulsal-region\\_noreste-olimpiada-ingenieria\\_civil-milenio-noticias-laguna\\_0\\_1020498395.html](http://www.milenio.com/region/estudiantes-ulsal-region_noreste-olimpiada-ingenieria_civil-milenio-noticias-laguna_0_1020498395.html)

#### *Llaman al Congreso a no apresurarse a sacar iniciativas en materia de seguridad y justicia*

La necesidad de una mayor capacitación a los operadores del nuevo sistema penal acusatorio, mejoramiento sustancial de las técnicas de investigación y una eficaz coordinación entre los cuerpos de seguridad y el Ministerio Público, son algunas de las múltiples propuestas recogidas durante los 10 foros que tuvo la consulta nacional sobre el modelo de procuración de justicia. Los foros comenzaron desde mayo pasado en varias ciudades del país y los trabajos continuaron ayer en el Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ), de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En el más reciente foro se llamó al Congreso –próximo a iniciar su periodo de sesiones– a una moratoria legislativa en materia de justicia y seguridad interior, hasta entregar las conclusiones generales y esquematizadas en octubre próximo, tanto al Poder Legislativo como a la Procuraduría General de la República. Durante la más reciente sesión, Pedro Salazar, del IIJ, señaló que actualmente hay propuestas de reformas en diversos temas que están conectados: el sistema de justicia penal acusatorio, la ley de seguridad interior, los modelos policial y de procuración de justicia, con el tránsito de la Procuraduría General de la República a una fiscalía general.

**La Jornada**, p.12, (José Antonio Román).

#### *Entregan reconocimiento a la UNAM en transparencia*

El Instituto Nacional de Transparencia (Inai) reconoció a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) por ser la institución de educación superior con mayor cumplimiento en la publicación de las obligaciones de transparencia que establece la Ley General en la materia. Por ello fue una de las 49 instituciones federales a las que el Inai entregó reconocimientos, tras realizar una verificación diagnóstica al Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia. En un comunicado la máxima casa de estudios del país precisó que la abogada general de la Universidad Mónica González Contró, recibió el reconocimiento del comisionado presidente del Inai, Francisco Javier Acuña Llamas.

Excélsior, p.22, (Redacción),

**La Jornada**, p.35, (Redacción).

#### *Nominan a 9 mexicanos a premio Innovadores*

El Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por sus siglas en inglés) nominó a nueve mexicanos destacados para ser reconocidos con el premio Innovadores menores de 35 años, por su trabajo en la creación e innovación de tecnología. El galardón reconoce a los jóvenes de América Latina que se han convertido en promesas por su trabajo en tecnología, innovación y emprendimiento. Este premio lo entrega la versión en español de la Revista de Tecnología del MIT (MIT Technology Review). El reconocimiento del MIT, que es uno de los centros de desarrollo de tecnología y generación de conocimiento más importantes del mundo, busca descubrir y presentar las ideas “más creativas, inspiradoras y revolucionarias de la tecnología, y a los jóvenes que la están haciendo posibles”, se informó en conferencia para presentar el reconocimiento. Los ganadores, recibirán apoyo para sus proyectos.

**El Universal**, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/nominan-9-mexicanos-premio-innovadores>

#### *Prevé UTSJR uso de energía solar en instalaciones*

La rectora de la Universidad Tecnológica de San Juan del Río (UTSJR), Bibiana Rodríguez Montes, reveló que prevén la ejecución de infraestructura para la utilización de energía solar, con lo cual reducirían hasta 20% el gasto en este servicio. No obstante manifestó que la intención es que a futuro toda la institución haga uso de estas energías. Bibiana Rodríguez dijo que este proyecto forma parte de los recursos que la universidad gestionó para este año, a través de diferentes instancias gubernamentales; la construcción del edificio tiene una inversión de 17 millones de pesos. En el caso de la generación de energía eléctrica, Rodríguez Montes indicó que está en desarrollo el esquema mediante el cual comenzarán a generar la energía, por ello al inicio prevén reducir 20% del consumo actual. “Tiene que ver con la colocación de paneles solares para generar ahorro en el consumo de energía eléctrica, incluso es un proyecto que tiene cierta capacidad pero creo que a futuro se puede ampliar, y más allá de eso, estos proyectos nos pueden hacer generar energía y nosotros venderla a Comisión Federal de Electricidad, pero eso ya es a futuro”, apuntó.

**El Universal**, (Alma Córdova)

<http://www.eluniversalqueretaro.mx/municipios/30-08-2017/preve-utsjr-uso-de-energia-solar-en-instalaciones>

## **Internacional:**

#### *Videojuego permitirá estudiar el Alzheimer y la demencia*

Sea Quest Hero parece un videojuego en el que los participantes sortean laberintos, evitando los disparos y huyendo de los monstruos marinos, pero en realidad es una herramienta para que los científicos puedan estudiar el Alzheimer y la demencia. El juego, cuya versión de realidad virtual se puede descargar desde este martes, busca estimular el cerebro de los participantes atribuyéndoles tareas que requieren la capacidad de memorización y de orientación para, al mismo tiempo, recolectar datos sobre los primeros indicios del mal. Uno de los síntomas más tempranos del Alzheimer es la pérdida de la orientación, pero hay pocos datos que comparen las capacidades cognitivas a diferentes edades, una carencia que este juego quiere llenar. Catalogado como el más amplio estudio sobre la demencia de toda la historia, ha sido desarrollado por Deutsche Telekom, organización de beneficencia británica Alzheimer’s Research UK y expertos de Colegio Universitario de Londres y de la Universidad de East Anglia. La versión para móviles, lanzada en 2016, ya ha sido descargada tres millones de veces en 193 países. Cuando una persona juega durante dos minutos, los científicos pueden recolectar la misma cantidad de datos que en un laboratorio les tomaría cerca de cinco horas. Esto nos dio una tremenda cantidad de información y nos permite entender cómo los hombres y las mujeres de diferentes edades se mueven en el juego, señaló David Reynolds, jefe de investigaciones en el instituto Alzheimer’s Research UK.

**La Jornada**, p.2, (Afp).